
ATA Nº 004/2010

Aos 10 (dez) dias do mês de março de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove)  Vereadores,  reuniu-se ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente
foi feito um registro pela passagem do Dia Internacional da Mulher, comemorado no último dia 8 de
março. Em seguida, foi apreciada a Ata Nº003/2010. Os vereadores receberam a Ata Nº003/2010 com
antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 25  de  fevereiro  a  10  de
março de 2010, merecendo destaque: Ofício GP nº061/2010 do Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do
Sul, contendo indicação do vereador Cleto Johner para atuar como Líder de Governo no exercício em
andamento. Ofício do Diretório Municipal do PDT contendo indicação do vereador Valdori da Silva
para atuar como Líder de Bancada em 2010. Ofício do Diretório Municipal do PT contendo indicação
da  vereadora  Anastácia  Zart  para  atuar  como  Líder  de  Bancada  em  2010.  Ofício  do  Diretório
Municipal  do  PMDB  contendo  indicação  do  vereador  Cesar  Marmitt  para  atuar  como  Líder  de
Bancada em 2010. Ofício do Diretório Municipal do PP contendo indicação do vereador Sérgio Backes
para atuar como Líder de Bancada em 2010. Indicação nº007/2010 subscrita pelo vereador José Paulo
Mallmann,  referente  à  elaboração  de  um projeto  de  turismo.  Indicação nº008/2010 subscrita  pelo
vereador Cleto Affonso Johner, referente à construção de acostamento em trecho da Rua Frederico
Germano Haenssgen. Indicação nº009/2010 subscrita pelo vereador Cleto Affonso Johner, referente à
reconstrução de abrigo em ponto de parada de ônibus do Bairro São Gabriel. Indicação nº010/2010
subscrita pelo vereador César Leandro Marmitt, referente à limpeza e pintura em ruas do Bairro Vila
Célia.  Indicação  nº011/2010  subscrita  pelo  vereador  César  Leandro  Marmitt,  referente  ao
encaminhamento de projeto de licenciamento ambiental para corte e poda de árvores na frente da Casa
do Morro.  Indicação nº012/2010 subscrita  pela  vereadora  Lovani  Weiand,  referente  à  serviços  de
manutenção de estrada em São Gabriel. Indicação nº013/2010 subscrita pela vereadora Lovani Weiand,
referente à manutenção de bueiro em Linha 22 de Novembro.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei
Nº411-02/2010  do  Executivo  QUE  DISPÕE  SOBRE  O  PAGAMENTO  DE  DÉBITOS  OU
OBRIGAÇÕES DO MUNICÍPIO DE CRUZEIRO DO SUL CONSIDERADOS DE PEQUENO
VALOR (RPV) E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei
Nº412-02/2010  do  Executivo  QUE CONCEDE AUXÍLIO PARA ENTIDADE (LICRUFA):  O
Presidente Ubirajara  Marques  pediu para consignar  em ata  o pedido de emenda apresentado pelo
vereador César Marmitt, bem como os esclarecimentos prestados pelo suplente José Paulo Mallmann,
que é o atual  Presidente da Liga Cruzeirense de Futebol  Amador.  Conforme proposta  de emenda,
ficaria acrescido ao art. 2º do projeto e limitação de três jogadores de fora do Município para cada
equipe  participante  do  campeonato.  Seguindo  orientação  do  Assessor  Jurídico,  que  apontou  a
inviabilidade de fiscalização da lei e a fragilidade da regra perante o regulamento da competição, o
proponente retirou o seu pedido de emenda antes  de ser colocado em votação.  De acordo com o
vereador José Paulo Mallmann: “O regulamento do campeonato dispõe sobre o limite de jogadores
forasteiros, fichados nas agremiações de Cruzeiro do Sul. As definições da liga são registradas em ata
das  respectivas  reuniões.  Os  avanços  são  no  sentido  de  haverem  agora  limitações,  além  da
possibilidade das agremiações fazerem caixa. Os dirigentes dos clubes abriram mão da cobrança de
ingresso na primeira fase, que terá oito jogos. As entidades decidirão se haverá cobrança de ingresso
nos jogos finais.” Uma cópia do regulamento e da respectiva ata de aprovação deverá ser encaminhada
para  a  Câmara  de  Vereadores.  Colocado em votação  o  projeto  foi  aprovado com 7 (sete)  votos
favoráveis  e  1  (uma)  abstenção,  manifesta  pelo  vereador  José  Paulo  Mallmann,  o  qual  alegou
suspeição, com fundamento no §1º do art. 75 do Regimento Interno. Projeto de Lei Nº413-02/2010 do
Executivo  QUE  CONCEDE  REAJUSTE  NOS  VENCIMENTOS  DOS  SERVIDORES



MUNICIPAIS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei
Nº414-02/2010 do Executivo QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR
E CONCESSÃO DE SUBVENÇÃO SOCIAL À ENTIDADE E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,
aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº001/2010  do  Legislativo  QUE  CONCEDE
REAJUSTE  NOS  SUBSÍDIOS  DO  PREFEITO,  VICE-PREFEITO,  SECRETÁRIOS
MUNICIPAIS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado com 6 (seis) votos favoráveis e 2
(dois)  votos  contrários,  estes  proferidos  pelos  vereadores  Valdori  Batista  da  Silva  e  José  Paulo
Mallmann.  Projeto  de  Lei  Nº002/2010  do  Legislativo  QUE  CONCEDE  REAJUSTE  NOS
SUBSÍDIOS DOS VEREADORES E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado com 7 (sete)
votos favoráveis  e  1 (um) voto contrário,  este  proferido pelo vereador  Valdori  Batista  da Silva.
Projeto de Lei Nº003/2010 do Legislativo  QUE CONCEDE REAJUSTE NOS VENCIMENTOS
DOS SERVIDORES DA CÂMARA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado com 7 (sete)
votos favoráveis e 1 (um) voto contrário, este proferido pelo vereador José Paulo Mallmann. Projeto
de Lei Nº004/2010 do Legislativo QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, apresentado ao
Plenário  e  retido  para  tramitação  do  prazo  mínimo  de  quatorze  dias,  estabelecido  na  Lei
Municipal nº442-04/2004. Proposição Nº001/2010 de autoria do vereador José Roque Gerhardt QUE
SUGERE  IMPLANTAÇÃO  DE  PROGRAMA  COMPLETO  PARA  ERRADICAÇÃO  DA
BRUCELOS  E  TUBERCULOSE  ANIMAL,  aprovada  por  unanimidade.  Requerimento  da
Câmara  de  Vereadores  de  Lajeado-RS,  encaminhado  via  ofício  nº1037-01/2009,  aprovado  por
unanimidade. Pedido de Licença nº002/2010, por motivo particular, feito pelo vereador  Valdori da
Silva para  o  período  de  trinta  dias,  contados  a  partir  de  15  de  março  de  2010,  aprovado  por
unanimidade. Antes do intervalo, o Presidente comunicou o Plenário que a Mesa Diretora autorizou o
uso  das  dependências  do  Poder  Legislativo  para  as  aulas  do  curso  de  pós-graduação  em
psicopedagogia clínica, enquanto houverem as reformas no salão de eventos. As aulas acontecerão em
sextas-feiras, no turno da noite, e aos sábados, nos turnos da manhã e da tarde. Os vereadores também
foram avisados da próxima reunião do Conselho Municipal de Entorpecentes, a qual acontecerá no
próximo dia 16 e tem participação aberta para todos interessados.  O encontro será na Câmara de
Vereadores,  a  partir  das  13h30min.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA TRIBUNA: A
vereadora  ANASTÁCIA  MARIA  SCHUSTER  ZART deu  início  ao  seu  pronunciamento
agradecendo as equipes da Emater e do Sindicato dos Trabalhadores Rurais pela oferta de um ônibus, o
qual foi utilizado para o transporte dos cruzeirenses interessados em participar da Expoagro, realizada
no  município  de  Rio  Pardo.  Comentou  que  o  passeio  foi  muito  bom,  tendo  sido  fruto  da  boa
organização  das  duas  entidades  acima  referidas.  Dando  seguimento,  avaliou  como  maravilhoso  o
coquetel de lançamento da ExpoCruzeiro 2010 e 4ª Festa do Aipim, ocorrido na semana anterior. Após
isso, reportou-se ao Dia Internacional da Mulher, comemorado na última segunda-feira, oito de março.
Citou que o ano de 2010 é marcado pelo centenário da data especial. Para registrar a importância do
Dia da Mulher, leu uma mensagem com referências às lutas, às dificuldades e às conquistas de direitos,
bem como de uma sociedade mais justa.  Aproveitando o ensejo,  a Vereadora convidou as demais
mulheres cruzeirenses para um encontro municipal, que está programado para acontecer no salão de
eventos da Prefeitura. Ressaltou que, caso seja escolhido outro local para o encontro, em função das
obras, haverá divulgação na imprensa. Lembrou que há cerca de dois anos já são realizados quatro
encontros anuais, os quais têm participação de agricultoras e mulheres da cidade. Contou que a ocasião
é  aproveitada  para  o debate  de  vários  temas  e  para que as  mulheres  possam sair  de suas  rotinas
domésticas. Para encerrar, avisou que o encontro está previsto para iniciar as 14:00 horas. O vereador
JOSÉ ROQUE GERHARDT primeiramente sua proposição, através da qual se busca a implantação
de um projeto para erradicar especialmente a tuberculose animal. Agradeceu o apoio dos colegas e
explicou que a doença se apresenta de uma forma silenciosa. Citou que muitas vezes o produtor não
percebe que o rebanho está contaminado. Disse que normalmente é necessário fazer o teste e que o
mesmo tem um ônus para o criador.  Explicou que sua proposta de parceria  com a Administração
Municipal é no sentido de se buscar avanços. Frisou que no Município muitos animais não possuem
uma genética apurada e,  caso estiverem contaminados,  poderão transmitir  a doença para outros de



valor  maior.  Neste  sentido,  disse que  os  prejuízos  acabam sendo aumentados,  o  que demonstra  a
necessidade de testes em todas as propriedades rurais. Pediu para a que a Secretaria Municipal de
Agricultura tome com urgência as providências necessárias e ressaltou a importância do apoio dos
demais pares. Dando prosseguimento, comentou a crescente onda de violência no interior de Cruzeiro
do Sul. Referiu que assaltos e furtos têm sido cometidos em propriedades rurais, causando grande
preocupação dos moradores. Disse que as pessoas têm ficado mais presas em casa e, mesmo assim, há
perigo. Lembrou do esforço da Polícia Civil e da Brigada Militar, cujo trabalho é reconhecido como
positivo,  apontando que faltam homens no efetivo para reforçar a segurança pública. Destacou ser
necessário  o  envio  de  policiamento  também para  a  zona  rural,  de  modo a  coibir  ocorrências  em
propriedades rurais. Mostrou-se triste com as notícias recentes e disse esperar que nos próximos meses
sejam disponibilizados mais policiais para a Brigada Militar poder atuar além da zona urbana. Em
seguida, apresentou as reclamações dos moradores da Linha 25 de Julho e da Picada Aurora, relativas
às  condições  das  estradas,  as  quais  têm  sido  utilizadas  como  desvio  do  pedágio.  Falou  que  as
reclamações são também dos moradores da Linha Boa Esperança. Citou que o acesso localizado nas
proximidades da Polícia Rodoviária Estadual está crítico, necessitando de algumas cargas de material
no trajeto onde existem mais  casas.  Pediu também a implantação de  redutores  de velocidade nas
estradas de maior movimento, reclamando a falta de respeito de alguns motoristas com a sinalização.
Segundo o Edil, a poeira ocasionada com o fluxo de trânsito atrapalha a vida das pessoas que moram
naquela região. Comentou que a situação piora a cada pequena estiagem. Prosseguindo, comentou que
os pais de alunos da Escola Jacob Sehn estão reivindicando a construção de um abrigo em ponto de
parada de ônibus localizado em frente ao educandário. Para finalizar, ressaltou que nos dias de chuva e
frio  os  alunos  estão  sem  proteção,  sujeitos  à  doenças  da  estação.  O  vereador  JOSÉ  PAULO
MALLMANN abriu seu discurso parabenizando a ExpoCruzeiro 2010 e avaliando que a organização
está indo bem. Em seguida, agradeceu à imprensa pela divulgação de seu trabalho. Contou que foram
apenas  trinta  dias  de suplência  e,  mesmo assim,  houve uma repercussão muito  positiva  junto aos
munícipes. De acordo com o Camarista, as pessoas que lhe encontraram nos últimos dias fortificaram
o seu trabalho. Prosseguindo, comentou o Dia Internacional da Mulher e referiu que há pouco tempo se
usava a seguinte máxima: “Atrás de um grande homem existe uma grande mulher.” Frisou que o dito
foi atualizado e que agora deve-se usar: “Ao lado de um grande homem existe uma grande mulher.”
Cumprimentou as colegas vereadoras pela data e referiu que sua esposa é tida como uma grande aliada.
Falou que na vida política leva-se tapa de todos os lados, sendo necessário chorar no ombro de quem
está ao seu lado. Com relação à indicação para obras de acostamento ao longo da Rua Frederico
Germano Haenssgen, opinou que a Municipalidade deveria da o exemplo. Sugeriu a construção de
calçadas de passeio na frente do imóvel que abriga o parque de máquinas da Prefeitura, junto ao Bairro
Glucostark. Falou que ficaria bonito e que evitaria o lixo espalhado pela capoeira. Ressaltou que o bem
público mal cuidado na repercute bem com os cidadãos. Quanto à calçada de passeio no entorno do
parque  poliesportivo,  apontou  a  necessidade  de  uma  revisão,  tendo  em  vista  a  proximidade  da
ExpoCruzeiro. Destacou o fato de que o evento servirá para divulgar a cidade em nível Rio Grande do
Sul e Brasil, referindo que a calçada poderá ser o primeiro contato do visitante com a feira. Pediu a
atenção da Secretaria  Municipal  de Obras,  alertando que ainda há tempo para as melhorias.  Com
relação às propostas do colega Roque Gerhardt, disse ser favorável ao projeto para erradicação da
tuberculose animal. Concordou com a idéia de que será mais importante ainda ter ações de prevenção,
de  modo  a  evitar  a  contaminação  do  rebanho.  Sugeriu  a  inclusão  de  tarefas  de  divulgação  e
conscientização do agricultor.  Segundo o Edil,  é importante que o colono faça também o teste no
momento de comprar novos animais, os quais podem estar doentes e contaminar o resto do rebanho.
Referente ao tema da violência, mencionou que o último assalto aconteceu na Linha Maravalha e que
os moradores de lá estão apreensivos. Contou que já esteve conversando com autoridades policiais e
que  em alguns  momentos  enfrentou  cara  feia  com a  cobrança.  Opinou  que  todos  os  poderes  de
Cruzeiro do Sul devem unir forças para enfrentar o problema. Afirmou que o interior está sendo cada
vez mais assediado com visitas de pessoas que não são bem-quistas. Em seguida, enfatizou novamente
o tema da manutenção da rede de abastecimento de energia elétrica na zona rural. Relatou que alguns



moradores lhe apresentaram exemplos de locais onde até mesmo as árvores já atingiram os fios, devido
à falta de poda e serviços de manutenção. Frisou que os ventos costumam causar estragos nos pontos
da rede elétrica, onde os galhos das árvores alcançam. Conforme o Vereador, quando há queda de luz,
os  moradores  da  zona  rural  são  os  últimos  a  ser  atendidos.  Com relação  ao  repasse  de  auxílio
financeiro em prol da Licrufa, agradeceu os colegas pela aprovação do projeto de lei e registrou o
valioso trabalho feito pelo ex-presidente, Sr. Milton Leidens. Disse que aceitou o cargo na diretoria da
liga porque havia uma organização e as contas estavam em dia. Comentou que teve o apoio do seu
antecessor,  com  quem  está  fazendo  um  trabalho  conjunto.  Destacou  a  importância  de  elogiar  e
reconhecer todos aqueles que atuam em benefício de Cruzeiro do Sul. Lembrou que, quando estava na
condição de vereador titular, cobrava muito a questão de dar oportunidades para os jogadores da casa.
Refletiu que futebol amador precisa ser jogado com membros da comunidade. Citou que os filhos e
filhas  da  cidade  devem  ser  estimulados  a  participar.  Solicitou  aos  demais  pares  apoio  na
conscientização dos dirigentes dos clubes. Falou que a Licrufa estava com uma proposta, sendo que o
avanço foi de limitar em três o número de atletas que não moram em Cruzeiro do Sul. Avaliou o debate
como muito  tranqüilo  e  parabenizou  os  demais  pares  por  questionarem as  regras  do  campeonato
municipal de futebol amador. Referiu que a função do Poder Legislativo é questionar fatos de interesse
do povo. Disse ser preciso buscar alternativas para os jovens, os quais merecem espaço. Em seguida,
comentou sua indicação para o Governo Municipal implantar um projeto de turismo, através do qual se
explore o potencial local. Mencionou que esse tema já está sendo debatido há vários anos. Lembrou
que um ponto de turismo é a barragem eclusa do Rio Taquari, onde existe uma escada para os peixes.
Afirmou que poucas pessoas conhecem essa escada, a qual é muito interessante. Indicou também como
potenciais turísticos a Lagoa Crispim, a Casa do Morro e a excelente gastronomia dos restaurantes. De
acordo com suas palavras, é preciso trazer gente de fora para conhecer tudo isso, atraindo dinheiro para
Cruzeiro  do  Sul.  Dando  continuidade,  referiu  que  o  Município  já  teve  três  ervateiras,  sendo que
atualmente  todas  estão  desativadas.  Sugeriu  a  utilização  da  estrutura  da  Linha  Boa  Esperança,
apontando que esta poderia ser aproveitada por uma outra empresa. Em seguida, elogiou o trabalho
agrícola do colega Cleto Johner, dizendo que não pode se comparar a ele. Citou que o produto interno
bruto (PIB) passou de 0,08 para 0,21 representa um crescimento. Ponderou que a avaliação precisa ser
feita também com o valor final dos produtos da agricultura local. De acordo com o Edil, os valores
pagos diminuíram. Falou que o cálculo do PIB é feito considerando toda a movimentação e que os
aviários e chiqueirões construídos. Referiu que, apesar disso, a receita na agricultura caiu. Explicou
que o fato não é culpa do Governo Municipal, mas sim de uma política de produção de comida barata.
Mostrou-se surpreendido com a notícia de que o presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais
estava comemorando o preço de R$17,00 (dezessete reais) pela saca de milho. Avaliou como infeliz tal
comemoração, referindo que este é um valor baixo para o pequeno agricultor. Por fim, ressaltou que a
luta deve ser por se manter certos propósitos em prol do setor primário,  o qual é de fundamental
importância  para  o  Município.  O vereador  CÉSAR LEANDRO MARMITT teve  como assunto
inicial a passagem do Dia Internacional da Mulher, parabenizando as colegas vereadoras, as quais são
lideranças  da comunidade e representam as cruzeirenses.  Em nome delas,  parabenizou também as
demais mulheres do Município. Em seguida, agradeceu ao Sr. Flávio Schossler, Secretário Municipal
de  Obras,  por  ter  iniciado  os  serviços  de  limpeza  das  ruas  do  Centro,  mediante  a  contratação
emergencial  de funcionários.  Lembrou que a Câmara de Vereadores aprovou recentemente projeto
autorizando a contratação de operários e mencionou que o resultado tem refletido bem aos olhos da
comunidade. Avaliou que o trabalho tem ficado bonito e apontou que ainda tem muito a ser feito. Disse
esperar  que os serviços não sejam interrompidos.  Sobre sua indicação para serviços de limpeza e
manutenção  de  ruas  do  Bairro  Vila  Célia,  relatou  que  passou  por  lá  e  pôde  perceber  um  certo
abandono. Referiu que nas proximidades do cemitério público há bastante mato e que a limpeza não
pode  ser  somente  na  época  do  feriado  de  finados.  Comentou  que  em algumas  ruas  foram feitos
consertos nos canos da CORSAN, tendo restado buracos abertos. Contou que em outras ruas não se
enxerga o cordão da calçada, devido ao excesso de mato. Segundo o Edil, os moradores daquele bairro
merecem uma atenção bem melhor daquela que estão tendo. Referente à sua indicação para remoção



de árvores na frente da Casa do Morro, citou que há alguns anos os motoristas que vinham de lajeado
para  Cruzeiro  do  Sul  tinham uma  visão  do  prédio  histórico,  com um gramado  onde estava  uma
constelação de cinco estrelas. Frisou que hoje não se enxerga mais o mesmo, assim como a vista do
alto do morro também está prejudicada para quem quer apreciar a paisagem do Vale do Taquari e o
Centro da cidade. Falou que muitos visitantes vão até a Casa do Morro e não conseguem mais ver a
imagem de tempos atrás. Opinou que a situação não poderia ter chegado a tal ponto, solicitando para
as autoridades competentes encaminharem o devido licenciamento ambiental. Explicou que não é a
favor  de  cortar  árvores,  porém está  é  uma questão  do  Município  com seus  habitantes  e  turistas.
Enfatizou que a marca de Cruzeiro do Sul é a Casa do Morro. Lembrou que os colegas vereadores já
cobraram pelo abandono do prédio e pela falta de condições de tal atrativo. Mostrou-se otimista com a
restauração da Casa do Morro, cujas obras poderão ser concluídas no ano em curso. Comentou que o
encaminhamento da licença ambiental já pode ser agilizado, para não se ter depois da reforma uma
briga de mesas com a FEPAM. Dando seguimento,  comentou o projeto de lei  através do qual foi
autorizado  repasse  de  verba  para  pagamento  da  arbitragem do  campeonato  municipal  de  futebol
amador. Parabenizou o presidente da liga pela atitude de restringir em três por equipe, a quantidade de
participantes vindos de outras cidades. Concordou com o colega Valdori da Silva, dizendo que o limite
ainda poderia ser reduzido para dois atletas ou zero, se possível fosse. Referiu ser um passo inicial para
que as próximas competições sejam ainda melhores. Disse que seu voto seria contrário ao repasse de
verbas,  caso  o  campeonato  fosse  mantido  com as  mesmas  regras  dos  últimos  anos.  Citou  que  a
Administração Municipal  tem ofertado ajuda financeira  para a  Licrufa e refletiu  ser  injusto pegar
dinheiro público  para  injetar  em um campeonato  minado de jogadores  de  outras  cidades.  No seu
entendimento,  com a  restrição  haverá  a  garantia  de  que  o  dinheiro  investido  beneficiará  mais  a
comunidade local. Conforme o Vereador, se o campeonato tiver mais atletas cruzeirenses, as famílias
participaram  mais  dos  jogos,  possibilitando  aos  clubes  arrecadar  mais  dinheiro.  Disse  que  o
investimento no esporte precisa ser bem feito, pois do contrário seria melhor gastar na área da saúde.
Referiu que o valor repassado para a Licrufa seria suficiente para fazer algumas cirurgias e resolver o
problema de alguns pacientes, por uns dois anos. Segundo o Camarista, foi por esta razão que fez os
questionamentos  do  projeto  e  pediu  a  fiscalização do dinheiro.  Ponderou que  as  novas  regras  do
campeonato resultarão em mais público nos jogos, com mais lucro para os clubes e condições destes
fazerem obras e reformas nas suas sedes. Quanto ao reajuste do funcionalismo público, disse que é
suspeito para falar, pois é também servidor concursado. Lembrou que há cerca de seis meses falou em
nome dos demais colegas e apontou uma perda salarial de 172% (cento e setenta e dois por cento)
desde o ano de 1996. Contou que foi feito um estudo para se chegar a tal número. De acordo com suas
palavras,  agora  a  perda  é  de  outros  4% (quatro  por  cento).  Pediu  um esforço  da  Administração
Municipal, no sentido de garantir para o próximo ano um aumento que acompanhe ao menos o reajuste
do salário mínimo. Citou que pedreiros e serventes são os funcionários com vencimentos mais baixos,
apontando que a tendência é que eles não recebam nem mesmo um salário mínimo, caso o reajuste
continue nesse patamar. Comentou que o índice de reajuste foi o mesmo do aplicado no aumento do
IPTU, ressaltando que os produtos de mercado, aluguel e serviços não sobem com base no referido
imposto.  Disse  que o pessoal  precisa  viver  e  que o Governo Municipal  deve  pensar  melhor  essa
questão. Para finalizar, falou que é preciso cobrar dos funcionários públicos um bom andamento dos
trabalhos,  porém  é  preciso  também  ter  reposição  salarial.  A  vereadora  LOVANI  WEIAND
inicialmente parabenizou todas as mulheres pela passagem do seu dia, comemorado em todo mundo na
última segunda-feira. Em seguida, parabenizou a equipe de trabalho do coquetel de lançamento da
ExpoCruzeiro  2010  e  4ª  Festa  do  Aipim,  ressaltando  a  boa  organização  do  evento.  Dando
continuidade, comentou a indicação do colega César Marmitt, relativa aos serviços de limpeza de ruas
da zona urbana. Disse que mora em uma rua que foi calçada há um ano e até então não se viu alguém
aparecer por lá para fazer limpeza. Convidou o responsável deste setor para ir até lá e dar uma olhada.
Informou que são treze moradores na sua rua, onde não há nenhuma lixeira. Afirmou que já cansou de
pedir  esta simples melhoria e  que está sendo utilizado um tonel para depósito  do lixo doméstico.
Lamentou o fato de que os vereadores costumam aprovar os projetos do Poder Executivo e este, por



sua vez, não atende todas as indicações do Poder Legislativo. Refletiu que os vereadores de partidos
diversos  ao  do  Prefeito  enfrentam  complicações  para  conseguir  o  atendimento  de  um  trabalho.
Conforme a  Vereadora,  a  população  cobra  dos  vereadores  as  melhorias  e  serviços  necessários  na
cidade e interior. Falou que a vontade dos legisladores não é ser uma mera figura, mas sim de mostrar
trabalho. Ponderou que não há como aparecer o nome dos vereadores, pois está tudo muito difícil de
conseguir. Relatou que na sua rua, saindo de casa até a Rua Frederico Germano Haenssgen, tem capim
à reveria, inço e mato alto. Contou que ao caminhar chegar no asfalto desta rua, encontra-se material
de construção, carga de areia, brita e cimento, tudo em cima da calçada onde deveriam circular os
pedestres.  Pediu para as  equipes responsáveis  averiguar  estas  questões  e  fiscalizar  mais  o Centro.
Quanto ao calçamento realizado em rua do Bairro Cascata, mencionou que já existem buracos, os
quais podem ter sido provocados em função das enxurradas. Disse que passou por lá e percebeu dois
pontos  onde  as  pedras  foram  deslocadas.  Pediu  uma  revisão  naquele  calçamento,  para  posterior
restauração da obra. Em seguida, abordou a questão da saúde, lembrando que já teve experiência de
dezesseis anos na respectiva secretaria. Relatou ter sido procurada por duas pessoas, no último sábado,
as quais reclamaram de coisas bem desagradáveis. Conforme a Vereadora, esses fatos não são tirados
do ar,  considerando que tal  pessoa conseguiu reclamar também diretamente com o Prefeito,  sobre
episódio ocorrido dentro do posto de saúde. Segundo relato, a reclamante se dirigiu ao posto para
tentar uma consulta, a qual foi negada com o argumento de que seria necessário agendar. Opinou que
esse método de “consulta agendada” é tudo de bom, porém existem casos de urgência, os quais não
podem esperar. Prosseguindo com o relato, citou que a paciente já estava voltando para casa quando o
pessoal do posto ligou em seu celular, pedindo para retornar. Por fim, falou que tem experiência para
falar do assunto e sugeriu mais cuidado com os usuários da saúde pública.  O vereador  VALDORI
BATISTA DA SILVA teve como primeiro tema o Dia Internacional da Mulher, fazendo uma saudação
especial  para as duas colegas vereadoras.  Referiu que,  em nome dessas heroínas,  quer prestar sua
homenagem para todas as mulheres de Cruzeiro do Sul e do Brasil. De acordo com suas palavras, os
homens de hoje podem se espelhar no trabalho das mulheres, as quais já conquistaram seu espaço até
mesmo  na  política.  Dando  continuidade,  avaliou  como lindo  o  trabalho  feito  para  o  coquetel  de
lançamento da ExpoCruzeiro 2010 e 4ª Festa do Aipim. Opinou que coquetel antecipou o sucesso que
terá a edição deste ano. Mostrou-se preocupado apenas com as condições do parque poliesportivo,
onde será realizada a feira. Disse que há vários anos nada é feito para melhorar a estrutura da área,
sendo que várias emendas parlamentares foram noticiadas para financiar obras no parque. Destacou
que,  se  depender  apenas  do  trabalho  da  Comissão  Organizadora,  a  festa  já  terá  grande  êxito.
Mencionou que o evento será tudo aquilo que acabou sendo interrompido pelo vendaval de 2008.
Falou que a preocupação é com o andamento dos trabalhos que deveriam ser prestados por parte da
Administração Municipal. Lembrou que na edição anterior também houve esse atraso nos serviços
preparatórios. Conforme o Edil, há poucos dias viu uma máquina tirando entulhos do local. Após isso,
parabenizou o Sr. Volmir Dullius, Secretário Municipal de Estradas e Rodagem, pelo atendimento de
dois pedidos  de sua autoria.  Contou que foram patroladas estradas  nos bairros São Gabriel  e  São
Rafael,  as  quais  estavam  sem  condições  de  trafegabilidade.  Mencionou  que  todos  os  pedidos
apresentados para o aludido secretário foram atendidos, na medida do possível. Citou que a reclamação
é sempre a falta de máquinas para se fazer mais e lembrou que agora tem uma retroescavadeira nova
para agilizar os trabalhos. Sugeriu para que a máquina não sirva apenas para o Prefeito tirar fotos, mas
sim para ser destinada a atender demandas do interior. Com relação à proximidade das eleições para os
cargos  de  Presidente  da  República  e  Governador  do  Estado,  solicitou  aos  colegas  petistas  para
cobrarem a presença dos candidatos do partido no Vale do Taquari. Segundo o Vereador, o candidato
ao Palácio Piratini, Sr. Tarso Genro, veio recentemente à região para tratar do tema segurança pública.
Apontou que o candidato foi Ministro da Justiça, durante o governo Lula, e, nesse período, não veio
nenhuma  vez  para  a  região,  nem  mesmo  com  a  finalidade  de  saber  como  estava  a  segurança.
Mencionou que o pré-candidato está com um discurso que parece maravilhoso.  De acordo com o
relato,  Tarso  Genro  afirmou  em sua  visita  que  a  verba  destinada  ao  presídio  de  Lajeado  não foi
liberada, pois no Rio Grande do Sul ninguém soube fazer um projeto para realizar a reforma. Citou que



haviam quinhentos milhões de reais reservados para melhorias e construções de presídios no estado, os
quais não foram aproveitados. O Camarista lembrou que o ex-ministro é gaúcho e, como tal, deveria
ter  vindo  ensinar  alguém  a  fazer  os  projetos,  ou  designar  a  função  para  um  dos  seus  colegas
governistas. Falou que até deputados federais do Partido dos Trabalhadores anunciaram liberação de
verbas e poderiam ter vindo ensinar alguém a elaborar um bom projeto de captação de recursos da
União. Refletiu que não adianta mais ter um bom discurso e que o voto não pode mais ser definido
com base na palavra dos candidatos, mas sim tendo em vista o trabalho realizado. Ressaltou que o
Prefeito foi eleito na primeira e na segunda vez considerando seu discurso. Falou que obras ainda não
foram feitas e tudo fica só na promessa. Referiu que estará se licenciando por trinta dias, na esperança
de ver a Rua Relindo Dullius totalmente calçada, conforme promessa do Prefeito, feita há mais de
cinco anos. Informou que a obra está paralisada e que faltam apenas cento e setenta metros para a
conclusão. Disse que sua vontade é de ver os trabalhos encerrados até o fim de sua licença. Contou que
participou no dia anterior de uma reunião com o Vice-Prefeito, com o engenheiro e com os moradores
da rua, onde foi comunicado que não há verbas para terminar a obra. Neste sentido, explicou que os
onze mil reais destinados ao esporte, o qual beneficia jogadores e arbitragem de fora, poderiam ser
aplicados na finalização do calçamento da Rua Relindo Dullius. Afirmou que o montante de vinte e
cinco mil reais é suficiente para comprar as pedras e a areia que falta, sem considerar que o valor
destinado  ao  futebol  também poderia  ser  investido  em cirurgias  e  saúde  pública.  Referiu  que  os
vereadores votaram de modo favorável ao projeto e pediu para os dirigentes dos clubes se organizarem
com jogadores locais. Ponderou que os atletas do “segundinho” não aceitam mais jogar, pois sabem
que os jogadores de fora estão recebendo para competir em Cruzeiro do Sul. Comentou que isso está
acontecendo também nas competições de bocha e, caso a situação persistir, o esporte irá acabar no
Município. Falou que os dirigentes das entidades deverão ficara atentos para isso. Dando seguimento
ao seu discurso, pediu mais atenção para as ruas do Centro, apontando ser necessária uma vistoria no
cruzamento das ruas Santa Maria e Bento Gonçalves. Citou que naquele ponto abriu-se uma cratera no
asfalto, gerando riscos para os motoristas. Afirmou que o problema já é conhecido há mais de um ano e
mostrou-se surpreso por ainda não ter caído nenhum carro naquele buraco. Frisou que até mesmo um
pedestre poderá cair lá e se machucar. Por fim, alertou que, caso algum dano venha a ocorrer, será mais
um processo contra a Prefeitura e mais dinheiro público será gasto em razão da falta de competência
dos administradores.  O vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES abordou preliminarmente
parabenizou as colegas Lovani Weiand e Anastácia Zart, dizendo que elas são motivo de orgulho por
serem vereadoras de Cruzeiro do Sul. Reafirmou que o Município é a capital das mulheres bonitas, não
importando a idade. Comentou que não existe idade, mas sim beleza. Saudou sua esposa e também as
demais mulheres cruzeirenses. Após isso, parabenizou o Presidente da ExpoCruzeiro 2010, Sr. Laírton
Hauschild, avaliando o coquetel de lançamento da feira como excelente. Contou ter tomado um suador
por ter usado fatiota e elogiou também os demais membros da equipe de organização, desde o mais
baixo  colaborador  até  o  da  diretoria.  Parabenizou  também  o  Sr.  Cesar  Locatelli,  referindo  sua
participação há vários anos na organização do evento. Concordou com as palavras do colega Valdori da
Silva, afirmando que a edição deste ano será a melhor de todas, que já foram boas. Citou que as verbas
já foram todas aprovadas para a Comissão Organizadora e que o momento exigirá compreensão do
Governo Municipal para preparar o parque onde será realizado o evento. O Camarista ressaltou que a
área é de banhado e que precisa ter um trabalho prévio de preparação. Lamentou o fato de que parte da
tela do parque foi furtada e pediu para quem o fez devolver o material. Disse que o sujeito responsável
pelo dano poderá tomar vergonha na cara e deixar a cerca onde pegou. Classificou o autor como muito
“chinelo”, dizendo ser vergonhoso tirar algo que pertence ao povo e beneficia as crianças que utilizam
o parque poliesportivo. Mencionou que a Policia Civil e a Brigada Militar estão trabalhando com falta
de funcionários, lembrando que um é lotado em Cruzeiro do Sul e o outro é servidor cedido. Referiu
que ao abrir  os jornais vê-se as manchetes policiais,  como o caso do veículo roubado, o qual foi
retirado do Rio Taquari em Linha São Miguel. Destacou também a notícia do assalto em residência da
Linha Maravalha. Refletiu que isso não é culpa da Brigada Militar e nem da administração. Atribuiu a
culpa ao comando das polícias, opinando que deveria ser enviado mais soldados e funcionários para



trabalhar em Cruzeiro do Sul. Ressaltou que o efetivo da cidade já é reduzido e, mesmo assim, foi
destinado pessoal  para  participar  da Operação Golfinho,  no  litoral.  Disse  saber  da dificuldade  da
polícia, pois seguidamente se prendem criminosos que são soltos por juízes e promotores. Ponderou
ser necessário unir esforços de todos, para que seja cobrado de alguém com poder de mandar, de modo
a terminar com a situação de insegurança. Comentou que os ladrões não conseguem mais atuar em
Lajeado  e,  por  isso,  atacam propriedades  rurais  no  interior  de  Cruzeiro  do  Sul.  Falou  que  esses
criminosos não são homens, são todos uns cacos que desrespeitam as famílias trabalhadoras. No seu
entendimento, se fossem bandidos de verdade, estariam assaltando gente forte e enfrentando a polícia.
Afirmou que roubar em Cruzeiro do Sul é chinelagem e que pode repetir isso na cara deles. Dando
continuidade, contou que o Município tem a sexta melhor equipe de futebol feminino do Rio Grande
do Sul. Segundo o Edil, as atletas estiveram representando os cruzeirenses em Torres, onde aconteceu
uma competição no último sábado. Informou que a equipe de Encantado acabou sendo a vencedora e
que o time da Linha Bom Fim perdeu somente nos pênaltis para o de Santa Cruz do Sul. Registrou sua
participação e do colega Roque Gerhardt no bom trabalho desempenhado pela Sociedade Esportiva
Bom Fim e parabenizou as meninas, comentando que elas estão se saindo melhor do que os barbados.
Quanto ao pedido do colega César Marmitt, concordou com a necessidade de se podar as árvores que
estão na frente da Casa do Morro. Mostrou-se triste com o fato de que em administração passada foi
autorizada a construção de um prédio ao lado do símbolo da cidade. Comentou que as camisetas da
ExpoCruzeiro têm um desenho da Casa do Morro,  quando poderia  ter  uma foto.  Lembrou que  a
história do Município existe em razão daquela construção. Falou que até assombração já fugiu daquela
casa, devido ao estado de abandono. Pediu para que se arrume aquele valioso símbolo histórico e se
cuide melhor até que o projeto de restauração acontecer. Sugeriu a destinação de um servidor para
limpar a área, assim como se faz na Praça Dona Laura. Referiu que muitas vezes os visitantes nem
conseguem entrar no mirante, pois a área fica indevidamente fechada. Segundo sua opinião, ficaria
mais bonito para a camiseta da feira se tivesse uma foto real da Casa do Morro ao invés do desenho.
Mencionou  que  isso  não  é  uma crítica  para  a  Administração  Municipal,  mas  o  projeto  deve  ser
agilizado, já que até o transporte escolar está sendo prejudicado. Quanto à obra feita no asfalto, disse
que foi  feito  um barral  e  há  riscos  de  acidentes.  Sugeriu  a  abertura  do  buraco e  a  colocação de
cavaletes para interditar o local, devido ao perigo. Finalizando, pediu ao Secretário de Obras vistoriar a
obra, alertando para o fato de que veículos pesados poderão ter danos materiais. Nada mais havendo a
tratar, o Presidente Ubirajara da Silva Marques encerrou a sessão convidando a todos para a próxima
a realizar-se no dia 24 de março de 2010, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-
RS, AOS 10 DIAS DO MÊS DE MARÇO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


